

UNA RESPUESTA AL PROBLEMA DE LOS INSOLUBLES: LA LOGICA DE PEDRO DE CASTROVOL*

La doctrina escolástica de las proposiciones insolubles ¹ resulta atractiva no sólo como antecedente de las paradojas modernas, sino también por su repercusión en el resto de las doctrinas lógicas (significado, verdad, oposición, consecuencia). En el intento de resolver el problema suscitado por este tipo de proposiciones, los lógicos medievales tuvieron que afrontar importantes reajustes de las diversas teorías lógicas. De ahí el interés que despierta la doctrina de las proposiciones insolubles, no sólo considerada en sí misma, sino también por la luz que su análisis puede arrojar sobre las restantes teorías.

Es ineludible, por tanto, prestar atención a los importantes debates que el problema suscitó en el seno de las grandes universidades europeas. En ellas tuvieron origen muy diversos planteamientos que afectaron tanto a la propia noción de proposición insoluble como a la solución de las dificultades que los insolubles provocan. Los debates originados, por lo general, en otros países tuvieron eco en el nuestro, de forma que los planteamientos y soluciones de los grandes autores europeos quedaron reproducidos dentro de nuestras fronteras.

El presente trabajo estudiará la doctrina de las proposiciones insolubles en la *Lógica* de Pedro de Castrovol, autor español del siglo xv ². Dicha doc-

* Este trabajo es la versión revisada de la comunicación que presenté en el I Congreso Nacional de Filosofía Medieval (Zaragoza, 12-14 de diciembre de 1990).

¹ Para conocer el desarrollo de esta doctrina puede consultarse: F. Bottin, *Le antinomie semantiche nella logica medievale*, Antenore, Padua 1976; P. V. Spade, 'Insolubilia', *The Cambridge History of Later Medieval Philosophy* (N. Kretzmann, A. Kenny y J. Pinborg, eds.), Cambridge University Press, Cambridge 1982, pp. 246-253; E. J. Ashworth, *Language and Logic in the Post-Medieval Period*, Reidel, Dordrecht 1974, pp. 101-117.

² Poco se sabe acerca de la vida del franciscano Pedro de Castrovol. Nació en Mayorca (reino de León), y fue un destacado representante del escotismo español en la Universidad de Lérida. La fecha de su muerte no se conoce con seguridad, aunque se ofrecen como pro-